

## **Analisis Pengaruh Daya Guna Penyaluran Dana Zakat Produktif Terhadap Tingkat Kesejahteraan Mustahik Di Baznas (Badan Amil Zakat Nasional) Kota Tebing Tinggi**

**Rizki Laili**

<sup>1</sup>Fakultas Agama Islam, <sup>2</sup>Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara (Jl. Kapten Muchtar Basri No.3, Glugur Darat II, Kec. Medan Tim., Kota Medan, Sumatera Utara 20238)

Email : rizkilaili14.sfnes@gmail.com

### **Abstrak**

*Program pengelolaan dana zakat produktif belum berjalan sesuai dengan yang diharapkan dengan baik BAZNAS (Badan Amil Zakat Nasional) Kota Tebing Tinggi. Beberapa factor penyebabnya di antaranya adalah kompetensi sumber daya manusia, pembekalan program bagi mustahik dan pengawasan program. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui apakah penyaluran dana zakat produktif sudah efektif dan berpengaruh terhadap tingkat kesejahteraan mustahik BAZNAS Kota Tebing Tinggi. Metode penelitian yang digunakan adalah metode kuantitatif. Lokasi yang dipilih sebagai tempat penelitian adalah BAZNAS Kota Tebing Tinggi yang berlokasi di JL. Gunung Merbau Komplek Perkantoran BP-7 Kel. Lalang Kec. Rambutan Kota Tebing Tinggi. Kemudian penelitian ini di rencanakan pada bulan februari sampai dengan bulan juni 2020, populasi dalam penelitian ini berjumlah 60 orang data yang diperoleh dari jumlah mustahik yang mendapatkan dana zakat produktif di BAZNAS Kota Tebing Tinggi, sampel dalam penelitian ini berjumlah sebanyak 38 orang penerima manfaat, dengan menggunakan sampling slovin, teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah dengan wawancara dan kuisioner, penelitian ini menggunakan teknik analisis regresi linier sederhana. Hasil penelitian menunjukkan bahwa variabel pemberian dana zakat produktif mempunyai pengaruh yang kuat dengan kesejahteraan mustahik, Hasil uji t menunjukkan ,  $t_{hitung} > t_{tabel}$  maka variabel bebas atau efektifitas penyaluran dana zakat produktif (X) berpengaruh terhadap variabel terikat atau kesejahteraan mustahik (Y). Hal ini berdasarkan nilai signifikan hasil output SPSS Statistics version 20.0 dengan nilai signifikan  $0,000 > 0,05$ , koefisien determinasi (R Square) sebesar  $r^2 44,4\%$ , sedangkan sisanya  $55.6\%$  dipengaruhi oleh variabel lain, yang tidak diteliti dalam penelitian ini.*

**Kata kunci:** Dana zakat produktif, Efektifitas penyaluran zakat.

## 1. PENDAHULUAN

Sesuai dengan pembukaan UUD 1945, salah satu alasan dibentuknya Negara Indonesia adalah untuk memajukan kesejahteraan umum dan mencerdaskan kehidupan bangsa. Oleh sebab itu, sistem perekonomian di Indonesia juga harus berorientasi pada kesejahteraan. Sejahtera dalam kamus besar bahasa Indonesia, merujuk pada situasi yang aman, sentosa dan makmur. Kesejahteraan dapat terpenuhi bila memenuhi dua syarat yaitu, *pertama* terjaminnya pemenuhan kebutuhan primer sehingga seluruh warga Negara secara minimal bisa hidup secara layak, dan *kedua* tersedianya kesempatan bagi semua warga Negara untuk meraih kehidupan yang lebih baik diatas kebutuhan primer.

Dalam teori Adam Smith, bahwa pertumbuhan ekonomi bertumpu pada adanya penambahan penduduk. Dengan adanya penambahan penduduk, maka akan terdapat penambahan output atau hasil. Dengan begitu kesejahteraan penduduknya juga dapat semakin makmur dan berkembang sesuai laju pertumbuhan penduduknya. Dari hasil survey Badan Pusat Statistik tercatat jumlah penduduk kota Tebing Tinggi pada tahun 2019 mencapai 156.815 jiwa (BPS, 2019). Dengan jumlah penduduk yang cukup besar mengharuskan pemerintah mengoptimalkan sumber daya yang dimiliki guna untuk menyejahterakan penduduk kota Tebing Tinggi.

Zakat merupakan sistem ekonomi islam yang paling efektif untuk meningkatkan kesejahteraan jika dikelola dengan benar. Oleh karena itu zakat perlu difokuskan sebagai instrument peningkatan kesejahteraan umat. Zakat produktif yang diberikan sebagai modal usaha bagi mereka untuk membuka usaha atau mengembangkan usahanya. Dana zakat produktif akan lebih optimal jika diawasi oleh lembaga terpercaya seperti Badan Amil Zakat Nasional (BAZNAS) agar mereka yang mendapatkan dana zakat produktif bisa diberi pengarahan, pelatihan, dan pendampingan sehingga penerima zakat bisa memperoleh pendapatan yang layak untuk kesejahteraan hidup mereka.

Dari observasi yang dilakukan oleh peneliti ke kantor BAZNAS Kota Tebing Tinggi program dana zakat produktif belum berjalan dengan baik hal itu disebabkan sumber daya manusia yang berkerja di kantor BAZNAS Kota Tebing Tinggi yang masih kurang kompeten dalam menjalankan program dana zakat produktif sehingga para penerima dana zakat produktif hanya diberi dana saja dan pengawasan tanpa diberi pembekalan tentang berbisnis.

## 2. METODE

Metode penelitian yang digunakan adalah metode kuantitatif. Teknik pengambilan sampel yang digunakan adalah teknik pengambilan sampel bertahap (*multistage sampling*). Dalam penelitian ini, efektifitas penyaluran dana zakat produktif adalah variabel bebas atau *independent variabel* (X). Sedangkan tingkat kesejahteraan mustahik adalah variabel terikat atau *dependent variabel* (Y) merupakan faktor utama yang ingin diuraikan atau di prediksi dan dipengaruhi oleh beberapa faktor lain. Adapun teknik pengumpulan data yang dilakukan dalam penelitian ini adalah wawancara, kuesioner, dan dokumentasi. Pengujian yang dilakukan dalam penelitian ini yaitu pengujian validitas dan reliabilitas, uji asumsi klasik.

### 3. HASIL

#### Uji Validitas

**Tabel 1. Uji Validitas Variabel Efektifitas penyaluran dana zakat Produktif**

NO	R- hitung	R- tabel	Status
PX1	0.672	0,320	Valid
PX2	0.675	0,320	Valid
PX3	0.701	0,320	Valid
PX4	0.805	0,320	Valid
PX5	0.443	0,320	Valid
PX6	0.808	0,320	Valid
PX7	0.634	0,320	Valid
PX8	0,706	0,320	Valid
PX9	0.638	0,320	Valid
PX10	0.765	0,320	Valid

**Sumber: Hasil Olahan Data Angket Melalui SPSS Versi 20.0**

Berdasarkan hasil analisis tersebut, maka dapat disimpulkan semua butir angket yang digunakan dalam variabel Efektifitas penyaluran dana zakat Produktif (X) BAZNAS tebing tinggi dinyatakan valid.

**Tabel 2. Hasil Uji Validitas Variabel Tingkat Kesejahteraan Mustahik (Y)**

NO	R-hitung	R-tabel	Status
PY1	0.565	0,320	Valid
PY2	0.513	0,320	Valid
PY3	0.407	0,320	Valid
PY4	0.516	0,320	Valid
PY5	0.637	0,320	Valid
PY6	0.553	0,320	Valid
PY7	0.525	0,320	Valid
PY8	0,509	0,320	Valid
PY9	0.454	0,320	Valid
PY10	0.659	0,320	Valid

**Sumber: Hasil Olahan Data Angket Melalui SPSS Versi 20.0**

Berdasarkan hasil analisis tersebut, maka dapat disimpulkan semua butir angket yang digunakan dalam variabel tingkat kesejahteraan mustahik (Y) BAZNAS Tebing Tinggi dinyatakan valid.

#### Uji Reliabilitas

**Tabel 3. Hasil Uji Reliabilitas Variabel penyaluran Dana Zakat Produktif (X)**

##### Reliability Statistics

Cronbach's Alpha	N of Items
.670	10

Dari hasil output *reliability statistic* di atas diperoleh nilai *alpha Cronbach* sebesar 0,670 Sehingga dapat disimpulkan bahwa angket reliabel. Reliabilitas ini juga ditunjukkan dengan nilai *alpha cronbach* sebesar 0,60 sehingga dapat disimpulkan bahwa alat ukur penelitian reliabel.

**Tabel 4. Hasil Uji Reliabilitas Variabel Kesejahteraan Mustahik (Y)**  
**Reliability Statistics**

Cronbach's Alpha	N of Items
.667	10

Dari hasil output *reliability statistic* di atas diperoleh nilai *alpha Cronbach* sebesar 0,667 Sehingga dapat disimpulkan bahwa angket reliabel. Reliabilitas ini juga ditunjukkan dengan nilai *alpha cronbach* sebesar 0,60 sehingga dapat disimpulkan bahwa alat ukur penelitian reliabel.

#### **Uji Normalitas**

Hasil Uji Kolmogorov-Smirnov diketahui bahwa berdasarkan nilai standarized 0,05. pada baris Assymp. Sig. (2-tailed) sebesar 952 > 0,05 Dengan demikian dapat simpulkan model regresi normal dan memenuhi asumsi normalitas sehingga layak digunakan.

#### **Uji Hipotesis**

##### **Uji Determinasi (R<sup>2</sup>)**

Diperoleh nilai korelasi atau hubungan (R) yaitu sebesar 0,666 dan besarnya presentase pengaruh variabel-variabel bebas atau penyaluran dana zakat produktif dengan variabel terikat atau tingkat kesejahteraan mustahik yang disebut koefisien determinasi (*R Square*) sebesar 0,444 atau 44,4%. Artinya penyaluran dana zakat produktif terhadap tingkat kesejahteraan mustahik adalah sebesar 44,4%, sedangkan sisanya 55.6% dipengaruhi oleh variabel lain, yang tidak diteliti dalam penelitian ini.

##### **Uji T**

Berdasarkan nilai signifikan hasil *output SPSS Statistics version 20.0* nilai signifikan 0,000>0,05 maka variabel bebas atau Efektifitas penyaluran dana zakat Produktif (X) berpengaruh signifikan terhadap variabel terikat atau tingkat kesejahteraan mustahik (Y). Dapat disimpulkan bahwa Ho ditolak dan Ha diterima, yang artinya pemberian dana zakat produktif BAZNAS kota Tebing Tinggi berpengaruh positif dan signifikan terhadap tingkat kesejahteraan mustahik.

##### **Uji Regresi Linear Sederhana**

Konstanta sebesar 18.584 menyatakan bahwa jika variabel efektifitas penyaluran dana zakat produktif (X) BAZNAS kota tebing tinggi nilainya adalah konstan, maka variabel tingkat kesejahteraan mustahik (Y) adalah 18.584, Kenaikan dalam persen penyaluran dana zakat produktif di BAZNAS kota tebing tinggi juga mempengaruhi kenaikan tingkat kesejahteraan mustahik.

Koefisien regresi variabel pemberian dana zakat produktif (X) sebesar 0,547 menyatakan bahwa setiap kenaikan 1% penyaluran dana zakat produktif (X), maka variabel tingkat kesejahteraan mustahik (Y) akan mengalami peningkatan sebesar 0,547. Koefisien bernilai positif artinya terjadi pengaruh positif antara efektifitas penyaluran dana zakat produktif di BAZNAS kota tebing tinggi terhadap tingkat kesejahteraan mustahik. Semakin besar dana zakat produktif yang diberikan maka tingkat kesejahteraan mustahik akan semakin meningkat.

#### **4. PEMBAHASAN**

Berdasarkan penelitian yang telah diuraikan diatas, maka diperoleh hasil penelitian dengan metode regresi linear sederhana menunjukkan bahwa variabel pengaruh efektifitas penyaluran dana zakat produktif mempunyai hubungan yang kuat dengan tingkat kesejahteraan mustahik di BAZNAS kota Tebing Tinggi, dan dapat disimpulkan bahwa efektifitas penyaluran dana zakat produktif berpengaruh

positif dan signifikan terhadap tingkat kesejahteraan mustahik. Hal ini sesuai dengan hasil penelitian Muhammad Yusnar (2017) yang berjudul Pengaruh Pemanfaatan Dana Zakat Produktif Terhadap Tingkat Pendapatan Mustahik Di Baznas Sumatera Utara yang menyatakan bahwa dana zakat produktif yang diberikan kepada mustahik juga mempunyai pengaruh positif dan signifikan terhadap tingkat pendapatan mereka.

## 5. KESIMPULAN

Dari hasil penelitian yang dilakukan oleh penulis terhadap BAZNAS dan Mustahik maka dapat disimpulkan bahwa penyaluran dana zakat produktif yang diberikan kepada para mustahik oleh pihak BAZNAS Kota Tebing Tinggi mempunyai pengaruh positif dan signifikan terhadap tingkat kesejahteraan mustahik. Penyaluran dana zakat produktif (X) mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap tingkat kesejahteraan mustahik (Y), hal ini terlihat dari  $t_{hitung} > t_{tabel}$  ( $5.357 > 1,688$ ), maka variabel bebas atau Efektifitas penyaluran dana zakat Produktif (X) berpengaruh terhadap variabel terikat atau tingkat kesejahteraan mustahik (Y). Dan berdasarkan nilai signifikan hasil *output SPSS Statistics version 20.0* nilai signifikan  $0,000 > 0,05$  maka variabel bebas atau Efektifitas penyaluran dana zakat Produktif (X) berpengaruh signifikan terhadap variabel terikat atau tingkat kesejahteraan mustahik (Y), Dapat disimpulkan bahwa  $H_0$  ditolak dan  $H_a$  diterima, yang artinya penyaluran dana zakat produktif BAZNAS kota Tebing Tinggi berpengaruh positif dan signifikan terhadap tingkat kesejahteraan mustahik.

## 6. REFERENSI

- Akrim, A., & Sulasmi, E. (2020). Student Perception Of Cyberbullying In Social Media. Kumpulan Makalah, Jurnal Dosen.
- Akrim, A., Nurzannah, N., & Ginting, N. (2018). Pengembangan Program Pembelajaran Tematik Terpadu Bagi Guru-Guru SD Muhammadiyah Di Kota Medan. JURNAL PRODIKMAS Hasil Pengabdian Kepada Masyarakat, 2(2).
- Alif Mufti. "Efektivitas Distribusi Dana Zakat Produktif Dan Kekuatan Serta Kelemahan Pada BAZNAS Magelang". Islamic Economy Journal. No. 2. Vol. 4. 2018.
- Amsari Syahrul. "Analisis Efektifitas Pendayagunaan Zakat Produktif Pada Pemberdayaan Mustahik". Aghniya Jurnal Ekonomi Islam. No. 1. Vol. 2. 2019.
- Amsari, S., & Nasution, S. (2020, January). Benefits Of Productive Zakat In Increasing Mustahik Revenue In Lazismu Center. In Proceeding International Seminar Of Islamic Studies (Vol. 1, No. 1, Pp. 141-150).
- Amsari, S., & Nasution, S. (2020, January). Benefits Of Productive Zakat In Increasing Mustahik Revenue In Lazismu Center. In Proceeding International Seminar Of Islamic Studies (Vol. 1, No. 1, Pp. 141-150).
- Andriani, D., & Juliandi, A. (2016). Preferensi Masyarakat Kota Medan Terhadap Bank Syariah. Jurnal Riset Akuntansi Dan Bisnis, 8(2).
- Butar-Butar, A. J. R. (2017). Khazanah Peradaban Islam Di Bidang Turats Manuskrip (Telaah Karakteristik, Konstruksi Dan Problem Penelitian Naskah-Naskah Astronomi). Al-Marshad: Jurnal Astronomi Islam Dan Ilmu-Ilmu Berkaitan, 1(1).
- Butar-Butar, A. J. R. (2017). Mengenal Karya-Karya Ilmu Falak Nusantara; Transmisi, Anotasi, Biografi. Lkis Pelangi Aksara.
- Butar-Butar, A. J. R. (2020). Esai-Esai Astronomi Islam. Kumpulan Buku Dosen.
- Butar-Butar, A. J. R., & Raisal, A. Y. Astronomi Islam.
- Butar-Butar, A. J. R., & Setiawan, H. R. (2018). Pengakurasian Arah Kiblat Di Lingkungan Cabang Muhammadiyah Medan Denai. Al-Marshad: Jurnal Astronomi Islam Dan Ilmu-Ilmu Berkaitan, 4(1).

- Hakim Rahmad. Manajemen Zakat : Histori, Konsepsi, Dan Implementasi. Jakarta: Prenamedia Grup. 2020.
- Hamdi. "Study Kelayakan Bisnis Syariah". Jakarta : Rajawali Pers. 2018.
- Huda Nurul. Keuangan Public Islami Pendekatan Teoritis Dan Sejarah. Jakarta: Kencana Prenada Group. 2012.
- Ismail Munawar. Sistem Ekonomi Di Indonesia Tafsiran UUD 1995. Jakarta : PT. Glora Aksara Pratama. 2018.
- Juliandi, A. (2014). Paramater Prestasi Kerja Dalam Perspektif Islam. Jurnal Ilmiah Manajemen Dan Bisnis, 14(01).
- Juliandi, A., Manurung, S., & Satriawan, B. (2018). Mengolah Data Penelitian Bisnis Dengan SPSS. Lembaga Penelitian Dan Penulisan Ilmiah AQLI.
- Mardani. Hukum Islam. Jakarta: Kencana Pradena Media Group. 2013
- Nasrudin, N., Agustina, I., Akrim, A., Ahmar, A. S., & Rahim, R. (2018). Multimedia Educational Game Approach For Psychological Conditional. Int. J. Eng. Technol, 7(2.9), 78-81.
- Nasution, I. Peran Penyidik Polri Dalam Penanganan Tindak Pidana Penguasaan Tanah Diatas Tanah Milik Orang Lain.
- Nasution, S., & Mujiatun, S. (2020, February). Influences Of Collective Action And Communication On Welfare Of Muhammadiyah Members (A Case Study Of Muhammadiyah Charity Institutions' Leaders In Medan). In Proceeding International Seminar Of Islamic Studies (Vol. 1, No. 1, Pp. 446-452).
- Nasution, S., Silalahi, P. R., & Hafiz, M. (2021, February). The Visual Investor: How Are Novice Investors Transacting Sharia Stock. In Proceeding International Seminar Of Islamic Studies (Vol. 2, No. 1, Pp. 324-336).
- Qorib, M. (2017). Ahmad Syafii Maarif: Kajian Sosial-Intelektual Dan Model Gagasan Keislamannya. Intiqad: Jurnal Agama Dan Pendidikan Islam, 9(2), 66-92.
- Qorib, M. (2018). Dakwah Di Tengah Pluralitas Masyarakat. Intiqad: Jurnal Agama Dan Pendidikan Islam, 10(2), 315-333.
- Qorib, M. (2018). TEOLOGI CINTA [Implementasi Doktrin Islam Di Ruang Publik]. Kumpulan Buku Dosen, 1(1).
- Qorib, M. (2019). Aspek Sosial-Intelektual Observatorium Dalam Islam. Al-Marshad: Jurnal Astronomi Islam Dan Ilmu-Ilmu Berkaitan, 5(1).
- Qorib, M., & Juliandi, A. (2018). Islamic Organizational Culture Model Dalam Perusahaan Bisnis Islam. Kumpulan Penelitian Dan Pengabdian Dosen, 1(1).
- Qorib, M., Akrim, A., & Gunawan, G. (2018). Pluralisme Buya Syafii Marif. Kumpulan Buku Dosen, 1(1).
- Rahmawati, R., & Rochintaniawati, D. (2021). Thinking Disposition Profile Of Class XI IPA Students In A Palembang School. ISEJ: Indonesian Science Education Journal, 2(2), 78-82.
- Rahmayati, R. (2020). Strategi Peningkatan Portofolio Pembiayaan Melalui Syndicated Financing Di Bank Syariah Kota Medan. AGHNIYA: Jurnal Ekonomi Islam, 2(2).
- Sulasmu, E., & Akrim, A. (2020). Management Construction Of Inclusion Education In Primary School. Kumpulan Makalah, Jurnal Dosen.